

EL CONSTITUCIONAL

Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,
segundo.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos
idem los no suscritores. Comunicados. Pre-
cios convencionales y á juicio de la adminis-
tración de uno á cuarenta reales línea.
Anuncios de cuarta página. Los suscritores
medio real línea. No suscritores un real.
Todo pago se entiende por adelantado
Insértese ó nó, no se devuelven originales

AÑO VII. REDACCION Escaleras de S. Martín, núm. 8, VIERNES 25 de Noviembre de 1887. SE PUBLICA Todos los Miércoles, Viernes y Domingos. NÚM. 1041.

LA C. FABRIL SINGER
DE GERONA.
Se necesitan Comisionados idóneos y de responsabilidad en todos los pueblos de esta Provincia; para la venta de Máquinas para coser y todo lo concerniente á las mismas; como tambien viajantes con garantía positiva; para mas informes en el establecimiento de «La Compañía Fabril Singer»; Abeuradors, 8, Gerona, de 8 de la mañana á 9 de la noche; todos los dias laborables.

SECCION OFICIAL

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE GERONA.

En la tarde de hoy salgo para la Corte, á la que he sido llamado por el Excmo. señor Ministro de la Gobernacion, para asuntos del servicio. Hasta mi regreso queda encargado interinamente del Gobierno de la provincia, en virtud de lo dispuesto por la Superioridad, el Secretario del mismo D. José García Camilleri.

Lo hago público por medio de este periódico oficial para conocimiento de los habitantes de la provincia y Autoridades, Corporaciones y funcionarios dependientes de este Gobierno.

Gerona 21 Noviembre 1887.—L. A. Ruiz Martínez.

Estado de algunas regiones españolas CON RESPECTO Á LA CIVILIZACION EUROPEA

Si la idea de nacionalidad es superior y necesariamente mas perfecta que la de region por tener los pueblos que realizar en su vida social la variedad dentro de la unidad; ese provincialismo exagerado que respiran algunas escuelas políticas como las fueristas y separatistas catalanas es en gran parte debido á su credulidad y á la ignorancia del espíritu que lleva involucrada en su seno la civilizacion moderna.

La pintura que nos hace Ostrabon de los antiguos vascos como pueblos enemigos del reposo y de la ociosidad insensible al frio y al calor, sencillos en sus costumbres y de alma valiente, presenta semblanzas repetidas con el individualismo agreste y tenaz de las tribus germánicas en sus primeros estados. Orgullosos de su libre albedrio desde los tiempos mas remotos, aceptaron siempre gustosos las servidumbres mas ociosas, perdiendo en cambio mil vidas que tuvieran antes que dejarse influir por

nuestros principios liberales. Y sin embargo por muy conservadoras que sean estas regiones de su independencia y á despecho de su naturaleza y costumbres han de entrar necesariamente por la virtualidad del progreso en el concierto de armonía que hoy informa la vida política de los pueblos.

Su regionalismo tiene su origen en ficticios fueros que siempre ha sostenido con aviesos fines la escuela absolutista. Si para fomentar la poblacion en detrimento de Castilla y Leon y con objeto de librar á los pueblos de una degradante esclavitud se promulgó la *Ingenuidad, franqueza y libertad eclesiástica*, si pudo llegar alguna vez á realizarse la libertad de contribuciones, de comercio de quintas y demás pretendidos fueros, no pasaron de ser concesiones de los soberanos y señores á fin de procurar algun alivio á sus súbditos, pues á tal extremo llegó la esclavitud de los vizcainos que en el siglo XI, segun expresion de Navasques tenían costumbre los condes y caballeros de enviar á los monasterios *sus perros para que los mantuviesen y sus criados para que los gobernasen*. Pero no se diga que tales concesiones pudieron jamás dar carácter legal á sus pretendidos fueros; pues fundándose en la pobreza y esterilidad del pais, y jamás en la rectitud moral, no podían llegar á la categoría de leyes, ni ser el uso y la costumbre fuentes de su ilusoria legislacion.

El señorío de Vizcaya con su caciquismo absorbente no pudo dar á las provincias su razon escrita, ni organizar las clases sociales con los principios equitativos de una buena democracia, necesaria á la formacion de las nacionalidades, y solo si fomentar el orgullo y allivez del individuo que tanto contribuye á la exageracion de su importancia social, con solo establecer la ley de castas, en virtud de la cual los vizeainos eran hijos-dalgo y como á tales debían considerarse en todas partes; ridícula creencia de su nobleza universal!

Y no tan solo esto, sino que la excesiva credulidad de los naturales, nacida de la sencillez de sus costumbres, fué explotada por las malas pasiones del caciquismo imperante, originando cruentas discordias civiles, de los que los bandos de Oñoz y Gamboa dejaron largo catálogo de crímenes, cuyas reminiscencias aun viven en la division de oñacinos y gamboinos, de algunas corporaciones

oficiales vizcainas.

- Este pasado histórico, tan poco li-sonjero, de la raza vasca, sin un solo hecho inconcuso que acredite las libertades populares esenciales á la verdadera autonomia de los pueblos, ha querido ser resucitado con tenacidad heroica en contra de las corrientes modernas.

Hecho que acredita la suma credulidad de estos pueblos es la de haber querido aceptar la servidumbre de don Carlos, cuando el absolutismo es el mayor enemigo de los fueros y de la autonomia. Centralizacion es su condicion esencial, pero no tal como la ejercen los gobiernos liberales, dejando á los municipios y á la provincias vida propia; sino ahogando todo germen de libertad con sus procedimientos inquisitoriales, esquilmando los herarios con su caciquismo tanto político como clerical.

¡Cuanto ha debido ganar en experiencia la raza vasca despues de los desengaños sufridos en dos guerras civiles con sus consiguientes escenas de sangre y esterminio! Mas en verdad que los pueblos pueden retraerse de figurar por mas ó menos tiempo en la historia de la civilizacion, luchando contra las nuevas ideas, pero no es menos cierto que así como en el mundo físico se suceden las transformaciones unas tras otras, así en el mundo moral no puede negarse la existencia del progreso, por cuya virtualidad y por la influencia de los principios liberales son llamadas las regiones vasco-navarras á entrar de lleno en la vida nacional.

La democracia, digan lo que quieran los enamorados del derecho antiguo, va regenerando las sociedades, el *demos* moderno ha derribado al *yo* absoluto. Consecuencia de esto son las instituciones liberales, que, há mas de medio siglo nos rigen, y que han triunfado de los errores sembrados por el absolutismo, el mas abominable de los sistemas políticos y de cuyas doctrinas y bandera fuera el baluarte mas sólido de las provincias del Norte y Cataluña.

La paz octaviana que hoy disfrutaban los españoles ha proporcionado medios á dichas regiones de rehacerse de los desastres producidos por la influencia absolutista y ha desarrollado gran movimiento intelectual, difundiéndose con facilidad inmensa el ánimo de la muchedumbre la luz de los principios liberales.

Altísimas representaciones del Estado han penetrado recientemente en

el seno de estos pueblos y han sido aclamadas con mil expansiones de público entusiasmo; inequívoca prueba de que las instituciones rancias y caducas caen heridas de muerte, al embate poderoso de la avalancha de la libertad, en fraternal consorcio con el progreso de los tiempos modernos.

Ramon Compte.

LA CUESTION PRESIDENCIAL

Y LA OPINION DE LA PRENSA

Paris 22 Noviembre de 1887.

Ampliando la noticia que dimos ayer á última hora, sobre la entrevista que el señor presidente de la República celebró anoche con los señores de Freycinet, Clemenceau, Floquet y Goblet, diremos que la situacion del señor Grevy se agrava por momentos, y la República enferma cada vez mas.

En la primera entrevista, el señor Clemenceau abordó la grave cuestion de la dimision presidencial y sus razones hicieron vacilar al señor Grevy que aceptó la entrevista con los señores de Freycinet, Goblet y Floquet. En ella estos últimos se unieron á Clemenceau é insistieron mucho en la urgencia de la dimision presidencial. Sin embargo parece ser que el señor Goblet fué menos afirmativo que los demás, y que el señor Grevy que por la mañana habia hecho entrever al señor Clemenceau que cedería, se mostró firme en conservar el poder.

Los cuatro miembros del Parlamento volvieron á negarse rotundamente á formar gabinete, y salieron del Elysee, convencidos que la actitud del presidente es debida á un poderoso apoyo cuya influencia es muy grande en el Parlamento. Sabemos de un modo seguro que el señor Grevy apurará todas las combinaciones ministeriales, y que si por último comprende la necesidad de dar su dimision se doblará ante las circunstancias pero anunciará su desicion en un mensaje que causará mucha impresion á todo el pais.

Esta mañana los señores Brisson y Le Royer han sido llamados por el presidente para confiarles la mision de formar gabinete. ¿Se negarán como los cuatro primeros? Esta es la opinion de todo el mundo, en tal caso (y este es un rumor al cual no damos mucho crédito), el señor Grevy, llamaria otra vez al señor Rouvier. ¿Como terminará este conflicto? Tal

como se van poniendo las cosas, la atmósfera parece oler á pólvora. La reunion que ayer celebraron los radicales y socialistas, de la cual hablamos en otro lugar, nos hizo recordar el famoso comité de la Salud Pública que en 1793 mandó tantas cabezas á la guillotina.

La revista que vamos á pasar de los periódicos que llenan nuestra mesa, dará una idea de lo que acabamos de decir. Empezaremos por *Le Radical*:

¡Cuan pueril y vano es todo eso! Nada que sea posible con esta Cámara; nada de seguro con esta Constitución. O la crisis actual llegará á la revision por una Constituyente, ó no llegará á nada. Si os sentis con fuerzas de hacer una nueva República, y hallais el momento favorable, sea, en marcha pues y digámoslo formalmente. Pero si pensais que un cambio de ministros ó de presidente, constituirán una solucion, vuestro error es completo.

No se agita una gran nacion para reemplazar á Rouvier ó para vituperar á Wilson. Francamente eso no vale la pena. Habeis sacudido montañas para aplastar un raton. Despues de habernos engañado mutuamente, acabareis por ser víctimas de vosotros mismos. Es una política singular la que se contenta con un vaso de agua y desencadena tempestades.

Le Patriote: Es imposible preveer si la crisis concluirá y como acabará. Pero es preciso repetir sin descanso, que los verdaderos culpables son los diputados que los electores comelieron la locura de elegir en 1885. Son ellos que por su falta de sangre fria, su escases de medidas y su necedad en apresurarse á complacer algunos intransigentes políticos, han usurpado todos los poderes, confundidas las atribuciones, y trasformado en un arrugado papel sin valor en lo sucesivo, la Constitución que nos rige. Son ellos que derrochan nuestro dinero, arruinan nuestra hacienda, desorganizan la administracion, paralizan las transacciones comerciales, y son causa de la miseria pública que cada dia va en aumento. Se puede echar á Grevy, prender á Wilson, no se habrá hecho nada, mientras que nuestros destinos estén en manos de estos legisladores incoherentes.

Le Voltaire: A pesar de los rumores que nos llegan á última hora no podemos creer que el señor Grevy piense resistir todavia. Si jamás tuviera este pensamiento funesto, ya no serian coloquios amistosos los que tendria con algunos representantes del país.

Le XIX Siecle: El país se preocupa muy poco de saber cual será el sucesor del señor Grevy ó cuales serán los sucesores del señor Rouvier; lo que le importa, es que Francia no esté mas representada y gobernada por hombres convencidos de todos los compromisos y sospechados de todos los traficos: lo que quiere el ministerio, lo que quiere el Elysee, son personas honradas.

El Corresponsal.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 21 Noviembre de 1887.
Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Circula por los centros políticos la especie de que al abrirse las Cámaras se presentarán entre otras proposiciones de ley, una sobre amnistía por delitos políticos y de imprenta, y otra sobre rebaja de las tarifas de transporte en los ferro-carriles.

El señor Albareda trata de arrebatar la bandera de rebeldia que enarbolan los reformistas, para llegar á una concordia entre los elementos de este partido y el constitucional. Esto, por su novedad, — parecerá á algunos suposicion aventurada, — pero puedo asegurar á V. que no lo es, por cuanto he tenido ocasion de hablar con personas de la mayor intimidad y confianza del nuevo ministro de la Gobernacion, y todas ellas están contestes en afirmar que los mas ardientes deseos del señor Albareda no son otros que los de unir en compacta y apretada haz á todos los elementos genuinamente liberales.

Cabe preguntar ahora: ¿es esto posible? Ciertamente que no: porque el señor Romero Robledo tiene una ambicion desmedida y con poca cosa no se contenta porque el señor Sagasta no puede ni debe satisfacer tanta ambicion, y solo si fomentarla, para destruir ese obstáculo que dentro el partido liberal se levanta, é impide la union que reclaman los intereses de la monarquia y del país.

Los republicanos están que trinan contra el jefe del posibilismo, de quien aseguraban que se habia propuesto ridiculizar la segunda coalicion, apenas iniciados los primeros trabajos, despues de no haber entrado en la primera y haber trabajado contra ella hasta verla rota.

Pronto será un hecho la separacion de mandos en nuestras posesiones ultramarinas, que dejó en proyecto el señor Gamazo á su salida del ministerio. Al efecto se crearán en Cuba y Puerto Rico los gobiernos civiles, despues de haber puesto en práctica otras importantes reformas planteadas ya y por cierto muy próximas á realizarse.

El estado de salud del general Echagüe continua siendo de suma gravedad; cae á intervalos en un estado de completa postracion. Los facultativos que le asisten abrigan muy pocas esperanzas de salvacion.

Ayer tarde conferenciaron en la presidencia los señores Sagasta, Casola y Albareda. Anoche en los círculos políticos se atribuia verdadera importancia á esta conferencia, suponiéndose que se ocuparon de la forma de redaccion del párrafo que en el mensaje se dedica á dar cuenta de los proyectos que han de discutirse en la próxima legislatura, creyéndose que el ministro de la Guerra insistia en que se citaran los militares como los mas urgentes.

Como todos los lunes, se celebrará hoy Consejo de ministros en la presidencia; de los acuerdos que se adopten dará á V. cuenta en mi próxima.

Van llegando poco á poco varios diputados y senadores retenidos hasta ahora en sus provincias y distritos.

El 28 se verificará en los salones de la Presidencia la reunion de la mayoría del Congreso y el 29 la del Senado. El gobierno confia en que las ausencias serán muy escasas ó casi nulas, en vista de la compacta unidad que, contra lo dicho por nuestros adversarios, reina en el seno del partido constitucional.

El Corresponsal.

La Bisbal 23 Noviembre de 1887.
Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi querido amigo: con dificultad encontraría un asunto de que tratar sinó me lo diera la crónica desgraciada. Un accidente sensible por demás ha tenido lugar en la mañana de hoy debido á esa travesura que distingue á los chiquillos de poblaciones como la nuestra; un muchacho de 14 ó 15 años de edad, siguiendo la costumbre inveterada en esta de asaltar los estribos de los carruajes ha querido hacer lo mismo con un vagon de carga del tranvia y al descender de él, seguramente por comprender que se alejaba demasiado ó bien por miedo á una reprension, lo ha hecho con tan mala suerte que una rueda le ha fracturado una pierna por tres ó cuatro parajes haciéndole añicos la mayor parte de los huesos. Son frecuentes las veces que la prevision de los vecinos ó el celo, nunca bien ponderado, de los empleados del tranvia evitan desgracias por el estilo; por eso aunque peque de inmodesto creo un deber aprovechar las columnas que la bondad de V. facilita á esta carta, para recomendar á los padres que ejerzan la mayor vigilancia en los actos callejeros de sus hijos y á los encargados de dar á estos educacion que procuren que esta ejerza con toda fuerza su influencia en la modificacion de esos instintos que constituyen la vida exterior de los chiquillos. Una de las cosas que mejor hablan en pró de una poblacion corta y que mas buen concepto permite formar de ella á los forasteros que la visitan es el porte que se observa en ciertas clases y la conducta de otras en sus manifestaciones exteriores, aunque estas sean de regceijo. Yo por mi se decir que cuando he pasado por una villa y visto en horas de escuela ó de trabajo vagar por las calles los chiquillos á bandadas he tenido reflexiones bien tristes y he dudado de la laboriosidad, de la cultura y hasta de la honradez de aquellos habitantes: lo propio me ha sucedido si he visto que la clase trabajadora tan digna de consideracion cuando se merece el nombre que lleva, se entregaba en sus horas de expansion á producir gritos, riñas y escándalos, perdiéndose la consideracion á si mismos y á los

demás. Y conste, para evitar que ninguna personalidad delicada de esta tierra se incomode, por que eso si la susceptibilidad en esta abunda mucho, conste, digo, que no me refiero á La Bisbal. Esta es poblacion morigerada en extremo, culta y trabajadora y tiene á su frente autoridades que valen: para hablar algo de los actos de ellas hagamos punto y aparte.

Seria negar la evidencia sino confesáramos que esta poblacion con el actual régimen municipal ha mejorado mucho. Rotulacion de calles que antes los forasteros no podian conocer por sus nombres, numeracion de casas que por los alcaldes han estado sin número; mejoramiento del alumbrado público; casi terminacion del paseo; y muchísimas otras cosas que dan á esta villa mejor aspecto, han sido obra del actual municipio. Sabemos que este tiene en proyecto multitud de planes beneficiosos, así como que se propone que estos habitantes conozcan con sus pelos y señales la aplicacion que se hace de los cruentos desembolsos que se les exige. Si lo dicho se efectua, si la poblacion se convence de que la política de vecindario ha dejado lugar á la imparcialidad y á la justicia no faltarán aplausos al actual señor Alcalde: y en este caso prometo á V. sacudir sin pereza y unir mis pobres palmas á las de estos vecinos.

Sin saber como amigo mio, me he enredado para fastidiar á los lectores de su periódico, mas de lo regular; pero para no terminar sin haber hablado un poquito de todo es preciso le dé noticia de la marcha que siguen los dos periódicos que *dan lustre* á esta villa. El *decano* sigue dando lecciones de gramática sin aprovecharlas para él, y el *nuevo erre* que erre dando golpes contra el aguijon queriendo fanatizar este despreocupado país. El primero, insípido é inodoro, pero colorado con todos los del iris hace esfuerzos de flaqueza por luchar con un imposible, que es sostenerse; el segundo, con los bríos que le da su mocedad, nos canta cada dia, digo cada sábado, las glorias de Carlos VII y lucha tambien por otro imposible: el probarnos que su Señor nos ha de hacernos felices y que los secuaces de este fueron hombres de bien. Ni la política del uno ni la del otro preocupa, gracias á Dios, al país: este, á mi entender, lo que quiere es tranquilidad y union, buena administracion local y orden, que es lo que deberian propagar y defender ambos periódicos. Por todo lo demás están de sobra.

Conste que habla el vecino, no el periodista pues desgraciadamente no tengo dotes para serlo, y no dando á esta carta mas valor del que darian á una simple conversacion entre amigos perdonenme sus lectores.—S.

CRONICA GENERAL.

Como á primera funcion del tercer abono, púsose el pasado martes

en escena la linda zarzuela en tres actos *Adriana Angot*.

La ejecución fué bastante esmerada saliendo airosos de su cometido cuantos artistas tomaron parte en la misma, en particular las señoritas Millanes (Carlota y María) y los señores Obon y Garro.

El coro y orquesta bien, bajo la acertada batuta del inteligente maestro señor Grajales.

En el intermedio del segundo al tercer acto, la tiplé señorita Millanes (Carlota) cantó con acierto sin igual y marcada expresión un precioso *valse cantabile* de Loigi Venzano, en cuya ejecución demostró una vez más poseer excelentes cualidades, y sólidos estudios en la escuela de canto, por lo que recibió entusiastas y justos aplausos de los *dilettantes* concurrentes al teatro.

Nosotros haciéndonos eco de las varias versiones que sobre el particular se hicieron en el teatro durante la noche del martes, suplicamos á la señorita Millanes la repetición de la composición que tan grata impresión grabó en el fondo de cuantos tuvimos el placer de oír.

—Nuestro particular amigo don Matías Gonzalez de Estefani, Jefe de la Intervencion de Hacienda de esta provincia, ha sido agraciado por el Gobierno de S. M. la Reina Regente con los honores de Jefe de Administración civil, en recompensa de los muchos y especiales servicios prestados por aquel digno funcionario, en el tiempo en que está al frente de aquella dependencia.

Por igual motivo el Excelentísimo señor Interventor General de Administración del Estado se ha dignado dar las gracias al personal de la referida Intervencion por el celo é interés con que observan sus empleados el cumplimiento de sus deberes.

Felicitemos al señor Gonzalez de Estefani, por la distinción de que ha sido objeto, así como á los laboriosos empleados de su dependencia.

—Ha salido para Barcelona una comisión del Ayuntamiento presidida por el Alcalde para gestionar el despacho de varios asuntos de interés para esta ciudad.

—El día 10 del próximo mes de Diciembre tendrá lugar la entrega en caja de los mozos alistados para el reemplazo del año actual.

Las Zonas militares en que se halla dividida esta provincia son:

Gerona que comprende los pueblos de los partidos de la capital y La Bisbal.

Figueras los pueblos de los partidos de Figueras y Olot.

Santa Coloma de Farnés los pueblos de su partido judicial:

Y Vich, los pueblos del partido de Puigcerdá.

—Dicen de Madrid que el señor Romero Robledo ha recibido un telegrama de don José Gironella y Rodó, de Figueras, participándole que el propietario de unas canteras de marmol negro, jaspeado, blanco y semidorado, ofrece el material necesario á S. M. la Reina para construir un monumento al malogrado Rey Don Alfonso XII.

Con otro golpe como este ya tiene el señor Gironella y Rodó asegurada su elección de concejal cuando manden los reformistas.

—Hemos recibido de la acreditada

casa editorial de Barcelona de los señores D. Daniel Cortezo y Compañía, los dos tomos correspondientes al reparto del presente mes de las bibliotecas «Artes y Letras» y «Clásica Española.»

—Nuestro particular amigo don Joaquin Solanllonch que hace unos días se encuentra enfermo de alguna gravedad, ayer según se nos dijo había experimentado alguna mejoría, de lo cual tenemos una verdadera satisfacción, deseándole continúe aquella hasta obtener un pronto y completo restablecimiento.

—Ha desaparecido de la casa marital, doña María Pujol y Santaló de sesenta años de edad y vecina del pueblo de Flassá.

—Por la mañana de ayer, un coche de la carrera de Olot chocó en las afueras de la puerta de Alvarez con una tartana de Salt, dejándola volcada, sin que afortunadamente sufrieran contusión alguna los viajeros que aquella conducía.

—En primero de Octubre pasado existían en el Hospital provincial y en su sección de enfermedades comunes 142 enfermos, de los cuales 73 eran hombres y 69 mujeres; durante el indicado mes ingresaron 59 hombres y 36 mujeres, en total 95 enfermos; fueron alta 62 enfermos, divididos en 39 hombres y 23 mujeres y fallecieron 13 hombres y 12 mujeres, en junto 25 enfermos, quedando una existencia al terminar el mes de 80 hombres y 70 mujeres ó sea un total de 150 enfermos.

En la sección de alienados y en el mismo período de tiempo, ingresaron 4 mujeres y ningún hombre, que con los 47 hombres y 47 mujeres existentes forman un total de 98 alienados; no hubo alta alguna y fallecieron 1 hombre y 1 mujer, quedando una existencia de 46 vesánicos y 50 vesánicas, en total 96 alienados.

Los enfermos de ambas secciones causaron 7.589 estancias y los 46 empleados y dependientes internos 1.426, que son 9.015 estancias.

Las secciones de lactancia y párvulos de la casa-hospicio, tenían en primero de Octubre, una existencia de 15 niños en lactancia interna, 404 en la externa y 51 párvulos, que forman un total de 470 asilados menores de siete años; ingresaron durante el indicado mes 5 niños en lactancia interna, 5 en la externa y 3 en párvulos, que forman un total de 13 niños de ambos sexos; fueron baja 6 en lactancia interna y 6 en la externa, y fallecieron 6 en lactancia interna y 2 en la externa, lo cual arroja una existencia de 464 niños menores de siete años, divididos en 9 en lactancia interna, 401 en la externa y 54 en párvulos.

En las secciones de adultos y viejos del indicado establecimiento, y en el mismo período de tiempo, ingresaron 2 hombres y 8 mujeres, ó sean 10 asilados, que con los 192 hombres y 149 mujeres ya existentes forman un total de 351 acogidos, clasificados en 194 hombres y 157 mujeres, de los cuales salieron 8 hombres y 6 mujeres, no habiendo ocurrido defunción alguna, todo lo que dá una existencia al terminar el mes de Octubre de 186 hombres y 151 mujeres ó sean 337 asilados y para todo el establecimiento de 801 acogidos de ambos sexos.

En la casa-hospicio los asilados causaron en el indicado mes 24.973 estancias y los 29 empleados y dependientes internos 879, que forman un total de 25.852 estancias.

Aborto (*Gastaments*); se evitan usando los infalibles PARQUES de Sta. RITA.—Se dan gratis prospectos detallados, en el Depósito central.—*Botica de la Corona*.—Gignás, 5, Barcelona, y en el de Gerona *Farmacia del Dr. Vivas, Cort-Real*, 17.

INFORMACION SOBRE CEREALES

Madrid 21 Noviembre de 1887.

He aquí la sesión que celebró la sección de agricultores de la «Asociación general de los agricultores de España» para abrir una información acerca de la producción de cereales. El presidente señor Abela expuso el objeto de la información, después de lo cual dió lectura de los cuatro puntos acerca de los cuales se pide información á los agricultores.

El señor Obregon hizo algunas observaciones acerca del procedimiento, á las que contestó el vicepresidente señor Alonso de Beraza haciendo observar que se trata de una información pública y no de una discusión de temas, y que por el contrario, el Consejo de la Asociación entendía que no cabía discusión alguna, sino la exposición que haga cada informante, sencillamente y sin pronunciar discursos, de la opinión que tenga formada y de los hechos y datos en que la funde, sobre todo de esto último.

Los puntos acordados para servir de base á la información son los siguientes:

1.º ¿Cuales son las condiciones agrícolas y económicas que debe reunir un país para que el cultivo de cereales produzca un máximo de utilidad?

2.º ¿Ofrecen algunas regiones de España ó pueden reunir por el perfeccionamiento del cultivo estas condiciones hasta el punto de que resistan la competencia de los productos extranjeros?

3.º ¿Hay algunas especies cuyo cultivo pueda en España sustituir con ventaja al de cereales?

4.º ¿Cuales serán los medios más expeditos para conseguir que el agricultor lleve á la práctica las soluciones de las cuestiones anteriores?

Como se vé en vez de formular un extenso y detallado cuestionario, la Asociación ha preferido presentar cuatro bases generales de información, á fin de que los agricultores puedan con toda libertad exponer sus ideas y los fundamentos en que estas apoyan, bien desarrollando todo lo concerniente á cada base, bien concretamente algunos puntos de cada una de ellas ó de una sola, según el conocimiento que tengan de lo relativo á una sola localidad ó á varias. Parece indudable que lo que la Asociación pide á los agricultores, es la comunicación de los hechos y datos que conozcan de ciencia propia, y de las apreciaciones que en ellos funden.

Las tres primeras bases han sido ya objeto de discusión y de exposición de ideas y puntos de vista en distintas ocasiones por parte de personas

realmente competentes en la materia; pero no se ha oído sobre ello al agricultor, al labrador, que, á menudo, siempre podría decirse, se retrae de tomar parte en las informaciones porque no sabe pronunciar un discurso. La Asociación entiende, á lo que parece, y entiende bien, que precisamente á quien hay que oír es al labrador, bien formule su opinión en atildadas frases, bien lo haga sencillamente y aún con todo el desaliño que no puede sorprender en quien se ocupa constantemente en las rudas faenas agrícolas, más que en pulir y afinar la expresión de sus ideas.

La información será oral y escrita, de manera que los agricultores puedan remitir á la Asociación sus opiniones y los fundamentos en que la apoyan, de modo que no resulte molestia alguna para el informante. La información oral será pública y las sesiones se verificarán todos los jueves en el local de la Asociación, calle de Luzón, número 4, á las ocho y media de la noche. Parece ser que aun antes de declararse abierta la información y solo con el anuncio que de ella se había hecho, se han recibido ya informaciones escritas de centros importantes de producción de cereales. La primer sesión se verificará el jueves de la semana próxima.

Al levantarse la sesión se acercó á la Mesa un labrador de Uclés, y expuso brevemente la situación lamentable en que allí se encuentra la producción agrícola, lamentándose entre otras cosas de lo excesivo de la tributación y del poco ó ningún beneficio que saca allí el labrador de los pósitos.

Fué esto como la apertura de la información, que es de desear produzca resultado práctico.

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para mañana sábado 26.

(3.º DEL 3.º ABONO.)

Las zarzuelas en un acto

Quien fuera libre

Bazar de novias

Estreno del sainete

Los Valientes

Y la muy aplaudida revista

La Gran-via

Desempeñando los papeles de *ra-*

tas tres señoras de la compañía.

Entrada á localidades. 75 cénts.

Id. al paraiso. 50 »

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santa Catalina vírgen y mártir.

SANTO DE MAÑANA. Desposorios de Nuestra Señora y San Pedro Alejandrino.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia del Seminario Tridentino.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga experiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el titulo de PERLAS DEL SERRALLO.

He aquí las condiciones:

- 1.° Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años.
- 2.° Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas.
- 3.° Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el ínfimo precio de 40 pesetas.

Y 4.° El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.°—BARCELONA.

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicina es de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

«Ninguna preparación es superior á la Quina Anti-Diabética Rocher.»
(GACETA DE LOS HOSPITALES)
(N.º DELMAS, 7 de noviembre 1882).

QUINA ANTI-DIABÉTICA ROCHER

EL MAS POTENTE TÓNICO Y RECONSTITUYENTE

Contra la Diabetes, la Albuminuria, la Fosfatimia, etc., y todas las enfermedades que influyen sobre la nutrición y de las que resultan la debilitación de las fuerzas, Anemia, Calenturas, Convalecencias difíciles.

Envío gratis y sin gastos de una Memoria interesante indicando las variedades, causas, síntomas y todas las consecuencias la Diabetes que toda persona cuidadora de su salud debe leer con la mayor atención.

ROCHER, FARMACEUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Evitar las Falsificaciones y exigir sobre cada frasco la Marca depositada R. F. así como el Sello de garantía de l'Union des Fabricants.

SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS

AGUA SILVIANA VEGETAL

Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos días no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas, Peluquería de PAGÉS, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2, 1.º Gerona.

Nota. También está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al pormayor grandes rebajas.

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

CAMAS DE HIERRO Y MADERA
SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

GRAN REMEDIO

PARA LA BOCA.

El Elixir del celebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífrico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es también el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce. Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

HERNIAS

POR EL BIEN DE LA HUMANIDAD.

Rafael Puig, herrero, de 67 años de edad, domiciliado en la calle Nueva, núm. 99, de la ciudad de Figueras.

Certifico: Que he padecido una hernia por espacio de 37 años, y tan extraordinaria, que habia puesto en peligro mi vida diferentes veces. Era tal mi estado que el mismo M. Notton no se atrevió á asegnarme la curación completa; y á pesar de ello, puesto al cuidado de dicho especialista en menos de un año he quedado completamente restablecido.

En prueba de agradecimiento, libro la presente en Figueras á 11 de junio de 1887.—Rafael Puig.

El Sr. Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, desde el día 14 al último de cada mes.

Estará en Gerona el día 10 de cada mes gran fonda des Italiens. En Figueras el día 11 de cada mes, fonda del Comercio.

CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

CALLICIDA ESCRIVA

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicación sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos días desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller.—Cort-real 4, GERONA.